

# Profilaxis administrativa y periodística

La incompatibilidad en el Ministerio de Hacienda como tema de actualidad iniciado por HOJA OBRERA se presta á tantas consideraciones desfavorables para el Gobierno, pueden ser sus consecuencias de tan incommensurable trascendencia para las rentas públicas y comercio de buena fé, tiene en fin tan inmensa significación en la carestía del costo de la vida y en la desmoralización que cunde con vertiginosa rapidéz de uno á otro confín de la República, que francamente, no se puede guardar silencio ante nuestra actitud sin incurrir en el crimen de lesa patria!

La sociedad está pendiente interesadamente de la actitud de nuestros Diputados por ser los llamados á pedir explicaciones al señor Presidente; sabe que en el seno del Congreso hay elementos refractarios á la inmoralidad y no ignora que existen en mayoría los representantes susceptibles de componendas políticas, que equivalen á cero á la izquierda cuando se trata de defender los intereses nacionales. Respetuosamente manifestamos al diputado don Claudio González Rucavado nuestro pesar porque no ha expuesto por escrito los motivos que tenga para desatender nuestra súplica de apadrinar lo dicho sobre reorganización de la Administración de la Hacienda Pública.

Conocemos la diferencia que existe entre la luz y la obscuridad y por lo tanto no nos sorprendería sino que más bien aceptáramos con reconocimiento las censuras que nos hicieran peritos competentes contra la viabilidad de nuestros principios, porque ellas nos obligarían á buscar la manera de corregir posibles errores. Esperamos de la sencillez democrática del mencionado Diputado que obsequiará nuestros deseos publicando en la prensa los motivos en que funda su abstención.

El imprecendente nombramiento de tal Ministro de Hacienda no ha podido hacerse sin que don Ricardo sintiera el más profundo desprecio hacia la opinión pública, pues que á no haber sido así, de seguro se habría abstenido cuerdamente de incurrir en el desagrado de sus gobernados, evitando las acerbas y justificadas críticas que su parcialidad ha merecido.

No creemos por demás hacer constar que si hablamos de posibles controversias entre empleados oficiales y particulares dependientes de don Felipe como Ministro y comerciante respectivamente, lo hicimos tan solo por principio, pues es lógico y humano admitir que las tales controversias no pueden ni siquiera iniciarse por el natural temor de incurrir en desagrado y dar lugar á la destitución. De lo que resulta que don Felipe puede alzarse y barajarse!

Tan inconcebible anomalía no ha podido ocultarse á la previsión y al talento de don Ricardo en su calidad de primer Magistrado de la Nación, de modo es, que si á pesar de nuestras lógicas deducciones se persiste en conservar inalterable lo irregular del mencionado Ministerio, el señor Presidente sabrá á que atenerse; pero debe saber además que el pueblo no renuncia á sus derechos de vigilar tales manejos que pugnan con la moral y el buen orden que ha de normar los actos de una Administración que aspire á merecer la consideración y el respeto de sus gobernados. Tal persistencia demuestra que don Ricardo Jiménez confunde lastimosamente la administración pública con la particular, confusión inadmisible en un todo, porque los intereses del pueblo requieren la mayor pureza en el manejo, con absoluta exención de procedimientos que pudieran poner en duda la rectitud y celo de los administradores.

Nuestras observaciones al tristemente célebre contrato Alvarado-Ortuño, aprobado por el Ejecutivo, fueron hechas únicamente por el prurito de hacer luz y demostrar que la sociedad está pendiente de los actos del Gobierno, mas nunca ni por un momento hayamos creído que la indebida cesión de \$ 33,693-15 al Banco de Costa Rica pudiera afectar la nivelación del Presupuesto de Egresos ó impedir cerrar el ejercicio fiscal con honroso superavit. Eso equivaldría á pedir peras al olmo.

En virtud de lo expuesto no nos extraña la aparente indiferencia de los Poderes Ejecutivo y Judicial ni el fingido misticismo de "El Noticiero", ni la parcialidad fraternal de las gemelas "Información" y "República", ni la abstención calculada de "El Republicano", lo que si nos causa verdadera extrañeza es la impasibilidad de la minoría del Congreso formada por Diputados imparciales, de esos pocos bnegados y patriotas que exentos de componendas políti-

cas saben hacer honor á la causa que representan, poseídos de que pisar el terreno de las claudicaciones es manchar su hoja de servicios y que, defender honradamente los intereses del pueblo significa, hacerse acreedor á la estimación y confianza de la colectividad consciente.

Si los funcionarios que integran los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, no acostumbraban respetar la magestad de la ley y observar ineludiblemente los principios de la más sana moral, entonces cómo y con qué derecho pueden esperar y pretender ser respetados por el público y por los empleados inferiores? Tales desafueros nos hacen pensar seriamente en buscar una cabeza directiva que sepa imponer con mano férrea la barrera infranqueable que ha de impedir la violación de la ley. Cansados de vana palabrería, queremos hechos que justifiquen la existencia de las leyes y acrediten á los ejecutores.

La incapacidad moral para hacer observaciones razonadas á la marcha general de un gobierno en todos los ramos de la Administración Pública, pugna con nuestra actitud, sin duda porque no agrada que la honradez de nuestros principios establezca un parangón tan desfavorable.

La libertad de escribir dentro de los límites de la decencia con la verdad por base, sería una concesión inútil de nuestra Ley de imprenta si desgraciadamente todos los órganos de información creyeran que su misión es incensar la peaña en que descansan de su inactividad aquellos funcionarios que en vez de ejecutar la Ley tienen por norma la prevaricación.

La elevada misión de la prensa honrada é independiente ha sido cantada en todos los tonos aún por esa clase de periódicos que al entonar sus himnos á la libertad de imprenta, pretenden hacer creer que ellos la practican.

Desgraciadamente el mal cunde porque la práctica ha enseñado de modo objetivo cuanto se puede ganar defendiendo las malas causas y cuán efímero puede ser el premio que se otorgue á los amigos de la luz y de la verdad.

A pesar de lo efímero que no siempre resulta, preferimos la última línea porque ella es la que vá más de acuerdo con nuestras aspiraciones condensadas en el supremo ideal de ver á Costa Rica próspera y feliz.

Proceder de otro modo sería hacer traición á nuestros sentimientos y á la PATRIA, aunque les parezca extraño é imposible á los que al oír tal voz se ríen sarcásticamente por la costumbre de no considerarla en sus faenas diarias.

Es casi natural que en pleno siglo XX, ó sea el siglo del comercio veamos sin sorpresa desarrollars: ese "MODUS VIVENDI" que parece invadirlo todo, con mengua de lo más preciado, más noble y más grande que como herencia nos legaron nuestros antepasados.

No parere sino que la corrupción política cada día más gigantesca, ha venido preparando de acuerdo con cierta clase de prensa, ese caos, ese desorden monstruoso, que desde arriba amenaza corromperlo todo, porque el crimen se ha conaturalizado de tal manera entre las clases directivas, que es muy común agazajar y atender preferentemente al criminal adinerado que al hombre ilustrado, honrado y pobre.

Nuestra prensa matutina es más bien una sociedad de elogios mútuos en donde no faltan inteligencias notables que permanecen estériles, porque el programa constitutivo rechaza todo aquello en que no cabe el incienso de rigor, la pimienta del calambourg é lo sensacional de los crímenes que como consecuencia de nuestra degradación moral, se desarrollan cada vez más terribles y espeluznantes.

Nuestros propósitos no están reñidos con nuestra conciencia, ellos son por el contrario, el exponente de la fuerza que domina nuestros sentimientos más sinceros, relatados sin tapujos por vía de sanción, porque en nuestro concepto que es el de la mayoría, la prensa tiene por principal objeto dilucidar con criterio sano en bien de la Patria, todos los asuntos palpitantes que de algún modo pudieran estorbar el desarrollo y progreso del país que nos brinda con prodigalidad las riquezas de su privilegiado suelo.

## Junto á vosotros

He experimentado una íntima fruición al llegar á vuestra bohordilla, convertida por obra y gracia de redentores entusiastas, en redacción de periódico, y al ver en ella en una estrechez de pobreza los libros y las mesas y las cajas de tipos.

Y por la continuidad inmediata de las cosas, he pensado en aquellas oscuras casacas de las inmediaciones de París, en los tiempos perennemente sublimes de la Revolución Francesa, que puso un faro en cada senda, y rompió las cadenas que oprimían las cerviceras de los hombres.

Aquellos, con la frente entre las manos, sobre los libros, en las largas vigiliás, ó en el campo con la espada redentora, abrieron amplias brechas á la democracia, y colocaron, sobre los castillos imperiales, los rojos pendones que anunciaban al mundo una era de igualdades. Fueron unos locos sublimes que con la angusta fuerza de sus conciencias libertarias hicieron la cruzada de una reivindicación, y con sus pulmones de atletas lanzaron el grito de: MEDIA VUELTA á la humanidad, y la encaminaron hacia auroras triunfantes de luz.

Vosotros lucháis por la restauración de esa libertad y esa igualdad y esos derechos, cuya nave ha zozobrado impulsada por manos benditas ó criminales, por el mar de esta época tormentosa y turbulenta, y, como aquellos, triunfaréis. La sangre joven es capaz de todas las conquistas, máxime en esta hora en que el alma latina late con el más heroico de todos sus empeños.

Hace días que levante mis voces vengadoras ante el avance proditor de los explotadores; ya que nunca supe medir la altura del magnate para dispararle mis dardos envenenados, y de entonces, voy, peregrino de un ideal diciendo mi evangelio de confraternidad por entre las muchedumbres que agita el entusiasmo, hacia un mañana de triunfante redención.

Y aquí, entre vosotros, me he sentido de nuevo entre los míos, entre los fuertes que comprenden que sólo sobre las ruinas de la Bastilla, puede elevarse el reinado de la libertad y de la justicia; de los que se consideran obligados en todos los momentos de la vida, á levantar su bandera en todas las batallas, y su voz vindicadora en todas las conquistas.

Nuestro grito en esta hora suprema, en la hora presente, debe tener sonoridades de montano; y es que sois, y es que somos los gansos del capitolio que anuncian la llegada de los magnates insolentes.

Yo os diré con Maeterlink:  
"Venid, yo tengo para vosotros una canción....."

La canción de la sangre, la canción del espíritu, la vibrante canción de la raza, que irá regando de playa en playa, bajo todos los soles, bajo la muela de todos los cielos.

MARIO DEL VALLE.

## SOCIEDAD DE TRABAJADORES

### Conferencia

dada por el joven don Rogelio Sotela, el día domingo 17 del corriente á las 7 y media de la noche, la tesis versará sobre "Arte y Sentimiento".

### Municipalidad DE SAN JOSE

La ciudad de San José ha llegado á tal extremo de adelanto, que necesita del contingente de ciudadanos de muy buena voluntad y de reconocido desinterés y patriotismo para la formación de su gobierno local.

La Municipalidad de San José tiene muchos é importantes problemas que resolver, para los cuales se requiere empeño grande y actividad de parte de los miembros de aquella Corporación; hay necesidad de continuar las obras ya emprendidas, é iniciar las indispensables al grado de cultura en que se encuentra la ciudad capitolina; el arreglo de nuestras pésimas calles, la higiene y mejoramiento

de ciertos infelices barrios dejados de la mano de Dios, en fin, el completo saneamiento de San José, son puntos, entre varios otros, que deben preocupar por entero la atención de los municipales del próximo año.

Por tales razones, más que en años anteriores, los electores en las elecciones próximas del 8 de diciembre deben votar concienzudamente, por personas cuyo solo nombre sea garantía para los intereses de la comunidad.

Hasta ahora sabemos que hay trabajos entre muchos electores de San José por la lista siguiente, compuesta de elementos independientes, de ciudadanos de reconocida honorabilidad que como municipales sabrán interesarse por el bien de todos:

Propietarios.—Doctor don Francisco J. Rucavado, don Francisco Montealegre, Licenciado don Francisco Echeverría García y don Juan Rafael Chacón P.

Suplentes.—Don Alfredo Quirós P. y don Ramón Madrigal.

X. X.

## Obreros!

La lucha os ha probado, valientes filisteos, que el hombre no es vencido por la falax "fauria". Tus furias libertarias sin lides ni trofeos vencieron el cinismo que á los serviles guía.

La historia de los pueblos emana en sus infolios ambientes putrefactos de lacia mala-danza; pero indeble en oro reluce en muchos folios la etapa fehaciente de "Obreros en la danza".

Pero es la danza heroica del bien y del progreso, de la honradez triunfante, de la modestia ufana: la danza de los fuertes, de la lealtad proceso, la que acordaron lirras de regia filigrana.

Vosotros sois obreros los que en fatal quebranto sin mengua tu carácter, la villanía trastrera soportais con empeño; y del soberbio manto que flota en los ideales formais vuestra bandera.

Pues tu actitud es honra, blasón de vuestra clase, emblema del trabajo, laurel del heroísmo, seguid así luchando y no dejéis que pase rozando vuestra frente el ala del cinismo.

Uníos con los vínculos de fraternal abrazo; formad con vuestras almas un núcleo poderoso, y en ademán ferviente ceñid en férreo lazo vuestras viriles fuerzas y vuestro afán virtuoso.

J. AGLIETTI R.

San Ramón, XI 3 1912.

(Poesía recitada por su autor la noche de la inauguración del "Centro Social Obrero".)

## NOTAS

### Bodas

Hemos recibido atentas invitaciones para los matrimonios que verificarán los obreros don Arturo Mora con la señorita Matilde Zamora; don Ramón Jiménez con la señorita Evangelina Olivás; don Juan Bautista Rodríguez con la señorita Gabriela Araya, el día 24 de los corrientes.

Agradeciendo la atención nos es grato desearles muchos años de eterna felicidad.

### Señores suscritores

Siendo HOJA OBRERA un periódico independiente, que no cuenta con más entradas que las pesetas de suscripción y avisos; suplicamos la cancelación de dichas pesetas, pues carecemos de entradas suficientes para el sostenimiento del periódico.

A los agentes.—Suplicamos el pronto envío de los fondos, así como atender nuestras súplicas.

### Fiestas en Alajuela

Por correo hemos recibido la comunicación siguiente, la que con gusto publicamos:

LA SOCIEDAD OBRERA ALAJUELENSE

Con más entusiasmo que al principio de excusarse la Honorable Corporación Municipal á contribuir á que se verificaran esos festejos, que en todos los lugares se hacen para diversión de los pueblos; ha dispuesto designar los días 25, 26 y 27 de diciembre del corriente año, para efectuarlas.

Por encontrar en el comercio, particulares y empleados mucho apoyo, se espera que estarán muy alegres y lucidas.

Programas extensos y de varias diversiones.

LA COMISION DE FIESTAS.